

NEUMOLOGIA, DIAGNOSTICO Y TRATAMIENTO QUIRURGICOS

Dr. Carlos R. Pacheco.

La Prensa Médica Mexicana, 1968. 334 páginas 17 × 25 cm.

**D**ESDE HACE algunos años los médicos mexicanos, afortunadamente, nos hemos decidido a escribir y a publicar nuestros conocimientos y experiencias bajo la forma de libros. Dentro de nuestra especialidad, la Neumología, contamos con varios libros nacionales, como el de Miguel Jiménez, José Ramírez Gama, Ermilo Esquivel, el publicado —por varios autores— con motivo de mi XXV aniversario profesional, el editado —también por varios autores— en el XXV aniversario profesional del Dr. Alejandro Celis, Gloria Eugenia Torres (“Insuficiencia respiratoria” de alta calidad y del que me ocuparé en otra ocasión), Pedro Alegría Garza, Ismael Cosío Villegas (cuatro ediciones de “Patología del aparato respiratorio y una edición agotada de “Los abscesos del pulmón”) Alejandro Celis e Ismael Cosío Villegas (“Aparato respiratorio”, con cuatro ediciones hasta hoy) etc.

El libro de Carlos R. Pacheco tiene algunos desaciertos y muchos aciertos.

Entre los desaciertos señalaré, desde luego, su título, pues al llamarlo “Diagnóstico y tratamiento quirúrgicos”, hace caer en un criterio anticuado: la patología (ahora llamada nosología) médica y quirúrgica y la terapéutica médica y quirúrgica, que ahora constituyen un todo, o sea un solo tema indisoluble.

Parecería, por el título del libro, que, en cuanto a diagnóstico, se hablaría sólo de las biopsias, de la toracotomía exploradora, etc., pero trata del interrogatorio, de la exploración física, de los diversos métodos radiológicos, etc., que no pueden ni deben catalogarse como quirúrgicos. Y en cuanto al tratamiento, se pensaría que sólo se referiría a la toracoplastia, a las resecciones pulmonares, etc., pero incluye, porque no puede ser de otra manera, los medicamentos en procesos tuberculosos y en padecimientos no tuberculosos, desbordando así el campo del tratamiento quirúrgico propiamente dicho. Tal vez hubiera sido más propio titularlo: “Compendio de Neumología”, por su contenido y por su extensión.

Otro desacierto es la mala calidad de las reproducciones radiográficas, defecto muy común —no superado hasta hoy— en la mayoría de los libros mexicanos.

En cambio, como ya lo dije, los aciertos son numerosos, que dan un balance francamente favorable del libro que estoy comentando.

Desde luego, debo señalar la dedicación del libro para Alejandro Celis y su escuela, de la que fue un recio y brillante miembro el Dr. Pacheco. Digo que fue porque los alumnos de fuerte

personalidad y grandes aspiraciones acaban por recorrer su propio camino, lo que constituye una ley natural de la vida en todos sus aspectos, de ninguna manera criticable, sino, por lo contrario, deseable y saludable.

El libro consta de 22 capítulos, a cual más interesante, expuestos en 324 páginas. Cuenta con numerosas ilustraciones, que ayudan a entender con más facilidad el texto. Uno de los aspectos más importantes del libro es su bibliografía: tan abundante como bien manejada.

El libro de Pacheco está escrito con gran claridad, o sea con la máxima virtud que debe tener un buen libro de

medicina. Encontramos, además, en su obra: visión integral de cada tema; esquematización bien lograda, a base de un lenguaje breve y preciso, como si Pacheco se hubiera preocupado de que no faltara ni sobrara una sola palabra.

El libro es interesante para todos los médicos, aun para los neumólogos, especialmente para aquellos que están en período de formación.

Yo, al leerlo, he aprendido algunas cosas y he recordado muchas.

Felicitó a Carlos R. Pacheco por su libro y deseo sinceramente que tenga la recompensa de una buena y cálida comprensión del público médico.

I. C. V.

#### CITOGENÉTICA HUMANA (Normal y patológica)

Dr. Salvador Armendares Sagrera.

Editorial Interamericana, S. A. 1968. 255 páginas. 15 × 23 cm.

**H**ASTA DONDE sabemos, esta obra es la primera que en materia de citogenética humana moderna ha sido escrita en idioma castellano. Su aparición es reveladora del reciente y explosivo interés por la citogenética, y de su incorporación en el razonamiento y en la acción del médico. Pudiera decirse que esto constituye una demostración de que en Medicina, como en muchas otras actividades humanas, el progreso académico está supeditado al avance tecnológico.

Aunque en épocas modernas, el médico ha considerado los conocimientos genéticos como componente de su bagaje académico, y que en general los entiende, disfruta y utiliza a niveles teóricos, raras veces les encuentra apli-

cación práctica genuina. Así, era común que en patología genética, el acervo clínico se limitara a uno que otro padecimiento metabólico o hematológico.

Pero el súbito avance en materia de citogenética, ocurrido a fines de los años cincuenta, a raíz de la obtención de un procedimiento técnico de relativa sencillez para cultivo de tejidos y aislamiento de cromosomas, impulsó de manera nunca vista a la genética médica. En rápida sucesión, quedaron esclarecidos, cuando menos a nivel anatómico, un buen número de trastornos de crecimiento previamente incorporados en la casuística endocrinológica. Comenzaron entonces a describirse nuevos síndromes; se modificaron clasificacio-

nes fundadas en datos clínicos y en tasas de excreción hormonal, y se interpretaron nuevas secuencias metabólicas en términos de las bases moleculares de la herencia.

A ocho años de distancia del descubrimiento de la configuración cromosómica en el síndrome de Down, la citogenética ha dejado de ser motivo de mera curiosidad biológica, y constituye ahora un capítulo de conocimiento básico para el médico. Al percibir aplicaciones prácticas a conceptos previamente teóricos, el médico suele sentirse estimulado a profundizar en lo que antes conocía únicamente de manera superficial. La obra comentada

llena esta necesidad. Escrita por un pediatra con interés y preparación en el campo de la endocrinología, tempranamente sensibilizado y más adelante adiestrado en genética a nivel básico y clínico, este libro ha sido concebido y realizado con miras eminentemente aplicativas, y es un exponente de la gran experiencia práctica del autor. Mantiene un tono fácil de entender por el médico general, y se presta tanto para fines de enseñanza básica en materia de citogenética, como para consulta sobre temas específicos.

S. F.

### NEUROCIRUGIA CLINICA EN NIÑOS Y ADULTOS. METODOS Y PROCEDIMIENTOS

Dr. Daniel González y González.

Editado por la Oficina de Ediciones Médicas de la Subdirección General Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social. México, 1968. 110 páginas, 16 × 23 cm.

**E**STA obra constituye una excelente guía explicativa de la metodología diagnóstica y las rutinas pre y postoperatorias, utilizable en pacientes neurológicos y neuroquirúrgicos, y llena una real necesidad en nuestro medio. Se describen los procedimientos de mayor uso en el Hospital de Pediatría del Centro Médico Nacional, concediéndose el debido crédito a las instituciones donde estos métodos se han originado, así como las modificaciones que a los mismos se han hecho para adaptarlos

a la edad pediátrica y a las condiciones hospitalarias del medio mexicano. El enunciado de los diversos procedimientos es claro y conciso, y con suficiente detalle como para permitir su aplicación por parte de personal no específicamente adiestrado, aunque se hace hincapié en la necesidad de disponer de supervisión apropiada. El libro llena con éxito una necesidad importante para el ejercicio de la pediatría neurológica.

S. F.